

# LA VOZ

DIARIO REPUBLICANO



EL PROBLEMA DE LA VIVIENDA.—Callejón de entrada a la casa de vecinos llamada del Baratillo, en la Corredera baja. La alegría que parece emanar del típico patinillo oculta el vivir negro y d amática de muchas criaturas de lo que nos ocupamos en nuestro reportaje de esta tarde.



# CAFÉS TOSTADOS "REGINA"

MARCA REGISTRADA

En cafés debe buscarse calidad en vez de precio y la marca "REGINA" responde en absoluto a este lema. Al ofrecerle esta marca de CAFÉS, propagamos un artículo SELECTO, que convence al paladar más delicado. Si nos pide al TELÉFONO 21-10 aun cuando no sea nada más que un octavo de kilo que vale 1,25 pesetas y que seguidamente será servido, usted conocerá un buen café y nosotros sumaremos un cliente más

**VIUDA DE FERNANDO LÓPEZ**

Gutiérrez de los Ríos, 34 (esquina a Regina) :: Sucursal: Deanes, 23 :: CÓRDOBA

## IDEAL

DESINFECTANTE PROPIO PARA GANADERIA  
= PRODUCTO ESPAÑOL =

### PLAZA DE TOROS

Ideal Cinema  
(Empresa Guerrero).

Función para hoy miércoles 8 de julio de 1931. Cinematógrafo. Diez y media noche. Estreno: primera y segunda partes de la tercera jornada de la serie EL SALVADOR DE LA PATRIA. Reestreno "Artistas Asociados": LA MUJER DISPUTADA, en seis partes por Norma Talmage y el gran actor español Luis Alonso.

Silla, 1,00 peseta. Medias entradas para niños, 0,50. General, 0,10.  
Mañana jueves. Estreno "Artistas Asociados": MAISON DE MODES, por Ince Borg y Harry Halm.

### PARQUE RECREATIVO

(Local de verano)  
Empresa A. Cabrera. Teléfono 1-7-5-0

Temporada de cine sonoro. Hoy miércoles 8 de julio a las diez y tres cuartos. EN NOMBRE DE LA AMISTAD, totalmente en castellano. SOMBRAS DEL SILENCIO. Última proyección interpretada por Lois Moran y Harold Murray. Sillas, 1,25. Gradas, 0,30. Mañana: MUJERES POR DOQUIER. El domingo MOVIE TONE FOLLIES 1930.

SALON SAN LORENZO (Local de verano)

Compañía Arroyo. Hoy a las diez y media. LA CARABA. Sillas, 1,00. Gradas, 0,30. A las siete y media. Cine popular. Sillas, 0,10. Gradas, 0,05.

### Cine Alkazar de Verano

Situado en el local del tennis (calle Pí y Margall). A diez pasos de los Jardines de la Agricultura y a veinte del Gran Capitán.

Hoy miércoles 8 de julio 1931. Espectáculo de Cine Sonoro. A las diez y media. Novedades musicales por nuestros Aparatos Sinerofilm. La graciosa producción en dibujos de Selecciones Cines INVIERNO. ¡Acontecimiento artístico! con la producción sonora Ufa LA CANCIÓN DEL DIA.

Precio: silla, 1,25 pesetas.

NOTA.—Las localidades estarán a la venta en la Imprenta "La Verdad", Librería, 24, hasta las siete de la tarde y pasada esta hora en la taquilla del Cine.

Muy pronto y a petición del público, Reprise de la celebradísima opereta, ¡NO, NO, NANETTE!

### Bar y Restaurant

- de -

### "ESPAÑA Y FRANCIA"

Tomasa Arenas

VIUDA DE GONZÁLEZ

SERVICIO ESMERADO A LA CARTA

Comidas a 4 pesetas

SE SIRVEN BANQUETES DENTRO Y FUERA DE LA POBLACIÓN.

Almuerzos económicos a 3 y 4 pesetas  
Gran Capitán 4 y 6 - Teléfono 18-19

### GRAN RESTAURANT

DE

### HUJO DE MIGUEL GOMEZ

Marqués de Boil, 5 - Tel. 25-08

PLATO DEL DIA PARA HOY 8

Chuleta de ternera a la gallega

No dejen de visitar el "BAR PLATA"

### Restaurant "LOS LUISES"

ANTONIO SALAMANCA

San Nicolás, 4 - Teléfono 1036

Servicio esmerado a la carta y por cubiertos

### Oficinas y talleres de

LA VOZ

DIARIO REPUBLICANO

Calle Fray Luis de Granada

## Anuncios económicos clasificados

Los suscriptores de "LA VOZ" encontrarán para esta clase de publicidad, una bonificación de un 20 por 100 que ofrece la Administración como descuento. Por cada inserción se abonarán también 15 céntimos por el impuesto del Timbre. Pago anticipado.

### Compras y ventas

SE VENDE camión Chevrolet, coche Fiat, gasógeno para soldadura autógena, grada de muelles, desgranadora de maíz y dos pestajadoras rápidas. Dirigirse a Conservas Ortiz. Viñafraanca.

VENDO la casa núm. 11 de la calle Navas de Tolosa con siete habitaciones en 8.000 pesetas. Razón en la misma.

LECHE de vaca se vende por mañana y tarde por cuenta del ganadero, 0,70 litro y se sirve a domicilio. Calle Reyes Católicos, 12.

### Almoneda

ALMONEDA urgente. Armario de luna, tocador, lavabo, mesilla de noche, etc. Jesús María, 2, primero.

### Arrendamientos

DESDE el día y en 70 pesetas mensuales se alquila piso bajo independiente en Zamorano, 1.

MAGNIFICA casa, arriéndose o vende en el barrio de la Catedral, de dos plantas con 25 amplias habitaciones, varios patios, graneros, cuadras, garage y hermoso jardín con dos pajas de agua. Dirigirse a Judería, 8, de once y una.

### Varios

SE HACE incrustación y piquillo y se borda a mano. Mateo Inurria, 5.

PROFESORA: daría clases de francés, música, pintura, labores y preparación de Carreras. Razón en esta Administración.

PROFESOR matemáticas titulado, económico a domicilio. Miguel Barbero, Librería, 26, Pensión.

SE DAN lecciones de Inglés, Francés y Alemán. Alberto Rüschet. Concepción, 34. Droguería.

SEÑORA sola admitiría huésped para vivir en familia. Razón: Campo Santo de los Mártires, 16.



## Informaciones de anoche

### Ante el problema de Andalucía

## == AHORA, NI PROMESAS ==

Ha vuelto de Madrid el alcalde accidental señor Salinas y la Comisión que fué a recabar del Estado la ayuda económica necesaria para evitar el pavoroso conflicto del paro que se producirá inmediatamente de terminarse las escasas faenas agrícolas que se están realizando.

La mencionada comisión conjuntamente con la de la ciudad de Sevilla y con el asesoramiento y la compañía del señor Vaquero, han cumplido con creces su misión.

Francamente, sin alharacas, con exacto conocimiento de la misión confiada y de los términos del problema, la representación andaluza ha recorrido diferentes ministerios exponiendo en ellos las aspiraciones de Córdoba y presentando soluciones hacendadas y prácticas.

Pues bien: la comisión vuelve descorazonada.

En aquellos ministerios a los que más directamente afecta el problema andaluz y de donde pueden brotar las soluciones rápidas y concretas, se desconoce—o se aparenta desconocer—la magnitud que tendrá el problema del paro apenas medie el próximo mes de agosto.

El señor Albornoz, ministro de Fomento, conocerá perfectamente cómo se hace un discurso, pero no sabe nada o casi nada, del problema de Andalucía.

Largo Caballero, el ministro socialista del Trabajo cree que todo lo que ocurre en nuestra región, no es otra cosa que un pleito entre socialistas y sindicalistas que se puede solventar con Jurados mixtos, laudos, arbitrajes y demás zarandajas inútiles en la mayoría de los conflictos obreros.

El ministro socialista no quiere comprender que el conflicto que se avecina, no es una pugna entre obreros y patronos y sí un problema de falta de trabajo, de hambre, una verdadera calamidad pública a la que hay que acudir con soluciones extremas y radicales.

Si estos dos ministros se muestran tan desconocedores de lo que necesita Andalucía, más aún parece estarlo don Indalecio Prieto; el ministro de Hacienda o el de la "exportación del oro" como le llaman en los centros financieros.

El señor Prieto, sostiene que la Hacienda española está agotada y no puede acudir al socorro nuestro en la cuantía que se le reclama, sin que esto quiera decir, que el

ministro socialista, diga hasta qué punto podría ayudarnos con el erario del Estado.

En una palabra: la comisión, ha vuelto a Córdoba como fué, sin conseguir que de labios de los mencionados ministros salgan ni aún palabras de consoladora esperanza.

No creemos nosotros que la misión de los comisionados, no halla surtido sus efectos. Seguramente, frente al hermetismo de los aludidos ministros, está la comprensión de los gobernantes andaluces, señores Alcalá Zamora, Lerroux y Martínez Barrio, que no dejarán desamparada a la región que les vió nacer y les quiere y reverencia.

Pero es menester, que Andalucía toda, y principalmente Sevilla y Córdoba se levanten enérgicamente a exigir que no se les abandone, a reclamar la ayuda necesaria, sin titubeos que puedan retardar las soluciones precisas, que imperiosamente reclaman esta hermosa región, digna de ser mirada por ojos cariñosos y de ser sentida por cerebros comprensivos.

¿Por qué no se acude a salvar a Andalucía?

No se nos hable—como hace el señor Prieto—de la penuria del tesoro público. Si una conmoción geológica produjese una catástrofe en una región, seguramente que todos iríamos a remediarla. No miraríamos el estado de la hacienda pública, sino que comprendiendo que "a grandes males, grandes remedios" emplearíamos éstos en la cuantía que fuesen necesarios.

Pues pensemos todos que una catástrofe o una calamidad o una horrorosa epidemia, es lo que amenaza a Andalucía.

Pensemos esto y salvémosla. Y si es preciso emplear medidas enérgicas para que el Gobierno fije su atención en nosotros, hagámoslo sin titubeos, que ante un problema tan trágico como el que se avizora, todos los procedimientos nos parecen aceptables si ellos tienden a solucionarlo, librándonos de la pesadilla de ver al pueblo andaluz hambriento y sin trabajo.

**OCASION:** Frescos lavables para trajes de caballero a 21, 27, 30, 39, 45 y 50 pesetas el corte con tres metros en **EL METRO** y sus Sucursales

## Cosas de la Federación Gremial

Cuando sólo por los recibos que abonamos conocemos la existencia de la Federación Gremial Cordobesa, inopinadamente fuimos sorprendidos en el pasado mes de mayo convocándonos a reunión, no por cumplir los preceptos reglamentarios sino por el deber de contestar a la Comisión Municipal de Festejos que requería a la entidad para que contribuyese con algún donativo.

Se aprovechó esta junta para aprobar, con cuatro meses de retraso las cuentas del año anterior y se resolvieron algunos asuntos de poca importancia, discutiéndose mucho y fogosamente sobre el requerimiento que en la prensa se había hecho al Presidente para que renunciase al cargo que venía detentando, sin que a pesar del estado que tomó el asunto se llegase a conseguir que el señor Carrillo Pérez comprendiese al fin que ni los cargos son vitalicios ni es conveniente ostentarlos, ya que no ejercerlos, contra la voluntad de los electores. Aunque otra cosa sería creer por tener a su lado a dos o tres señores que le ofrecen su apoyo para que no se derrumbe, por estimarlo el salvador del comercio y el único hombre digno de representarlo.

Nosotros creemos que la Federación Gremial se organiza en fines muy distintos a los que viene desarrollando y tenemos la certeza de que si al frente de dicho organismo se encontrasen otras personas, aumentarían considerablemente los pocos federados que todavía quedan y no se daría el anómalo caso de que algunos pueblos cuenten con más federados que la capital; no explicándonos cómo algunos gremios de importancia consienten que perdure este estado de cosas que tan poco abona en favor de los comerciantes.

La Federación Gremial no ha reunido a sus federados en Junta general desde hace ocho años, faltando abiertamente al Reglamento, que determina la obligación de hacerlo a lo menos una vez en la anualidad para la elección de nueva Junta directiva con inclusión de la presidencia que en honor a la verdad es toda la Junta ya que llevando el señor Carrillo los libros, de hecho es Presidente, Tesorero y Contador, limitándose los titulares nominales de aquellos otros cargos a firmar las liquidaciones y estados de cuentas que se les presenten.

Por varios de esos directivos se ha censurado la actuación que hasta aquí venía siguiendo la Cámara de Comercio en el acaparamiento de presidencia y cargos de la Junta, y sin embargo, no combaten igualmente a la Federación Gremial, organismo peor organizado y que en realidad no tiene razón de existir a no ser con la soberana voluntad de todos sus asociados ya que no es entidad oficial ni hay la obligación de sostenerla.

Varios federados



## Gobierno civil

### La dimisión del Jurado mixto

Al recibir esta mañana el Gobernador civil a los periodistas, les manifestó que seguramente recibiría esta tarde órdenes del ministerio de Trabajo para que no acepte la dimisión al Jurado Mixto.

### La cuestión de Asiland

Hablando el Gobernador de la cuestión de Asiland con los informadores, les manifestó que no tenía noticias sobre ello, aunque creía que el asunto había sido resuelto favorablemente en Madrid según dijimos.

### EN EL ARROYO DE PEDROCHES

## El incendio de esta tarde

A las dos próximamente de la tarde se recibió noticias en el Parque de Bomberos de que en el Arroyo de Pedroches, tras de la venta denominada del Cojo, se había declarado un incendio.

Con toda rapidez, el personal de servicio, dirigido por su jefe el señor Gollonet, salió con el material hacia el lugar del fuego. Este se había iniciado en los muladares que el señor Maestre tiene en el citado arroyo.

Los bomberos comenzaron con toda rapidez los trabajos de extinción del fuego, encontrando dificultades para el acarreo de agua, al sitio en que se halla el siniestro.

A pesar de ello, los trabajos se efectúan con toda regularidad y acierto.

A la hora de cerrar esta edición, parece dominado el fuego, aunque continúan los bomberos sus trabajos.

Se ignoran las causas del siniestro, así como las pérdidas ocasionadas por el mismo.

## Esta tarde

publicará

# LA VOZ

Diario Republicano

un magnífico artículo continuación de los que viene colaborando en este periódico

**EUGENIO D'ORS**

titulado

## Normas de la cultura militante

**ALTO:** La casa más surtida y que más barato vende las medias calcetines y camisetas, es EL METRO o cualquiera de sus tres Sucursales

### DEL AMBIENTE CALLEJERO

## La calle de Rey Heredia

Son numerosas las quejas que recibimos de vecinos de la calle Rey Heredia, sobre la forma en que se llevan a cabo las obras de alcantarillado en dicha vía.

El sufrido vecindario de aquella calle tiene razón en sus lamentaciones.

Las obras se verifican sin tener en cuenta, no ya la seguridad personal del transeúnte, expuesto a romperse el bautismo, al cruzar por estrechos y poco seguros tabloneros que sirven de puente a la zanja, o al caminar por el estrecho sendero que bordea los enormes montones de tierra que obstruyen la calle, sino hasta las prevenciones más elementales de la higiene.

En efecto. El cieno y la porquería extraída del subsuelo se acumula sobre los montones de tierra, esparciendo pestilentes emanaciones y obligando a respirar al transeúnte y al habitante de las casas que se encuentran dentro del radio de alcantarillado, miasmas portadoras de graves enfermedades.

Hasta se asegura que se han producido cerca de aquel alcantarillado algún caso de fiebre tífica.

Lo cierto es que pululan por aquellos lugares asquerosos animales y que la atmósfera es completamente irrespirable. Amén de las molestias y peligros que sobre todo de noche origina el tránsito por aquellos lugares.

Trasladamos esta queja fundada al ingeniero municipal y al teniente de alcalde delegado de Fomento señor Hidalgo Cabrera. Es posible que continúen las cosas en tal estado, y necesario, por tanto, la adopción de medidas eficaces para evitar estos trastornos al vecindario.

Si estriba la dificultad en que son muy largos los trozos que se vienen abriendo de alcantarilla, háganse más cortos. Pero, sobre todo, que en las obras se observen las medidas higiénicas elementales, cubriendo la porquería con la capa de cal y arena prevenidas, para que el público no perciba malos olores, ni respire gérmenes que puedan producir una epidemia.

## De la provincia

### Arrollado y muerto por un automóvil

La guardia civil de Posadas da cuenta de que al pasar por Almodóvar un automóvil de la propiedad de don Florentino Sotomayor Moreno, atropelló a Francisco Maqueda Márquez, causándole la muerte.

El Juzgado de Instrucción se personó en el lugar del suceso ordenando el levantamiento del cadáver y su traslado al depósito.

Ha sido detenido y puesto a disposición del juzgado el chófer que conducía el vehículo.

### Apaleado por unos huelguistas

En la cafetera de Fuente Palmera se ha desarrollado un hecho brutal en el que ha resultado con lesiones de cierta consideración un hombre.

Francisco Balmón Gallardo circulaba por la mencionada carretera cuando tuvo la desgracia de encontrar a unos treinta individuos, que estima eran de Posadas.

Balmón conducía ganado y del grupo de hombres se destacó uno que lo apaleó brutalmente.

Los demás le arrojaron piedras y también la emprendieron a palos con el citado individuo causándole diversas lesiones en la espalda y brazos así como otras partes del cuerpo.

Luego de cometida su brutal hazaña los individuos aquellos se dieron a la fuga.

El lesionado fué asistido por el médico titular, denunciando que de los apaleados sólo conoce a uno a quien llaman "El Hipólito", creyendo también reconocer en Manuel López, de Posadas a otro de sus agresores.

El juzgado incoa el oportuno sumario.

### Detención de una reclamada

La benemérita de Zambra ha llevado a cabo la detención de Ana Redondo Refriguez, vecina de dicha aldea, que se hallaba reclamada por el juzgado de Rute.

Ha quedado a disposición de la autoridad judicial, de dicho pueblo.

### Mordido por un perro rabioso

Comunican de Benamejí que un perro rabioso de la propiedad de Francisco Cabello Sánchez, mordió a Francisco Recio Mariscal.

El can se hallaba rabioso y fué perseguido por las calles del pueblo hasta que un guardia de aquel puesto de la guardia civil logró darle muerte con el sable.

El herido será trasladado a Córdoba para que le sea puesto el tratamiento antirrábico.

## NOTAS LOCALES

### NUEVA AGENCIA

Los señores Baquera, Kusche y Martín, S. A., concesionarios del despacho central de los ferrocarriles de M. Z. A. y Andaluces, nos comunican que ha quedado instalado el servicio simultáneo para dichas Compañías acompañándonos tarifas de dichos servicios.

Felicitemos a los señores Baquera, Kusche y Martín, y le deseamos muchos éxitos en su empresa.

### FIESTAS EN HORNACHUELOS

Durante los días 10, 11, 12 y 13 del actual, se celebrarán en Hornachuelos grandes fiestas, como todos los años.

Habrán dianas, fuegos artificiales, partidos de fútbol, procesión cívica, elevación de globos y fantoches, homenajes a la vejez y otras distracciones.

La fiestas de este año, organizadas con todo cuidado por el Ayuntamiento, prometen estar animadísimas.

### UN ANGEL

Nuestro estimado amigo don Gabriel de Miguel ha pasado por el doloroso trance de perder a un hijo suyo, llamado Angel, que era el encanto de sus padres.

Deseámosle gran resignación para sobre llevar tan irreparable pérdida.



# EL REMORDIMIENTO TARDÍO

## CUENTO

—Su hija quiere casarse con mi hijo— dijo el pintor Anthony al músico Stéphane—; eso no me desagrada; mas creo que los dos han nacido para ser felices uniéndose. Pero antes quiero confiarle una vieja historia, es decir, confiarle un secreto que muchas veces me torna taciturno. Eso sí, le pido guarde reserva, un silencio absoluto. Yo sé, Stéphane, que usted es un hombre en el cual se puede confiar.

—¡Yo soy la tumba de los secretos!—dijo Stéphane—. Jamás hombre alguno sabrá lo que usted me cuente... Además, pienso que su revelación no será nada grave.

—Usted juzgará—repuso el pintor—. Comienzo.

Creo ser una buena persona y tengo la seguridad de no haber hecho mal a nadie. Hasta me parece que he hecho algún bien en la medida que un pobre humano puede hacerlo. Sin embargo, tengo un remordimiento tardío, aunque, por otra parte, mis pensamientos me tranquilizan... He aquí la historia.

Cuando yo tenía unos veinte años, habíamos refugiado, para pintar cómodamente, en un lugar de la Creuse, donde las corrientes de agua abundan... Usted sabe que soy un adorador del agua.

Mi amigo Atanas me acompañaba. Nuestra amistad databa de muchos años y yo me pregunto por qué Atanas de pronto se trocó en un melancólico, en un ser reservado, casi rudo, incapaz de confiar su pensamiento a nadie, ni siquiera a mí. Pienso que el azar y las circunstancias contribuyeron a ello. Después de haber estado juntos en el colegio, habíamos hecho servicio militar en el mismo regimiento y estudiado pintura con el mismo maestro.

Por consiguiente, yo me consideré unido definitivamente a él, tanto que creo que él me prefería a cualquier otro semejante, sin que esta preferencia significara una amistad calurosa... Además, recibía sin disgustarse mis consejos, que aprovechaba siempre.

Ocupábamos el mismo albergue, en casa de la señora Painchaud, donde se cocinaba deliciosamente el pollo, donde la trucha a la molinera tenía un sabor incomparable y donde salía a pedir de boca la tortilla quemada al ron...

Todo marchaba maravillosamente. Yo trabajaba con entusiasmo y vivía exento de cuidados, hasta que conocí a una agrimensora que vivía en la misma casa.

Era encantadora—una de esas levantinas de los campos, que tienen la gracia y el perfume de las rosas, con una excesiva frescura—. No hacía otra cosa que pensar en ella, y vivía esa inquietud propia de todo enamorado "en saverte nouveuté", como dice el poeta.

Llegó el día en que Atanas también se prendó de la joven, de tal manera que, por primera vez en nuestra vida, sentimos la angustia de la rivalidad. Pero pronto me convencí de que era yo el elegido, tanto por ella como por su padre, y por consiguiente, estaba dispuesto a conducir a Blan-

ca ante las autoridades competentes.

Atanas tornóse sombrío. Hablaba menos que de costumbre y endurecíanse los rasgos de su cara; cuando nuestras miradas se encontraban yo leía en las suyas la rabia y los celos.

¿Qué hacer? Mi afecto por Atanas, a pesar de lo sincero, no era de esos que nos hacen sacrificar un gran amor. Yo estaba dispuesto a separarme porque Blanca no sentía inclinación alguna hacia su sombría persona.

Fué en una mañana deliciosa. Yo había cambiado con Blanca palabras que hoy, al recordarlas, me producen palpitaciones. Atanas leyó mi alegría en mis ojos. Caminábamos por la orilla del Avette, un río rápido, en pocas partes tranquilo y era muy profundo. Atanas callaba y yo revivía mi goce.

Llegamos a un punto donde los sauces sombrean el río. El cauce era profundo y la corriente rápida. Al detenernos en el "Gouffre", donde la costa era escarpada, me incliné para contemplar el agua.

Súbitamente, sentí un golpe; mis pies resbalaron y caí al río sin haber tenido tiempo de darme cuenta que había sido empujado por Atanas.

No perdí la cabeza. Como estaba vestido ligeramente, eché a nadar entre dos aguas y reaparecí, en un pequeño islote, donde me refugié.

Desde mi escondrijo observaba a Atanas, que miraba las aguas para ver si yo ascendía a la superficie. Permaneció así un cuarto de hora y después se marchó, persuadido de que yo había muerto.

Yo estaba ciego de ira y, al mismo tiempo, tenía un absoluto dominio de mí mismo. El día era cálido y mis ropas mojadas no me molestaban. No tardé en seguir a Atanas, escondiéndome y saliendo al camino como los salvajes. La ribera, con sus arbustos, sus rocas y sus sinuosidades, favorecía mis maniobras y lo cierto fué que él no se dió cuenta de mi presencia a pesar de haberse dado vuelta muchas veces. Recobré mis energías y de pronto caí sobre él, los brazos tendidos, en un lugar donde la orilla no era menos escarpada que en el "Gouffre" y él, a su vez, cayó en el agua...

Durante algunos minutos paladeé el placer de mi venganza. No solamente no tenía ningún remordimiento, sino, que estimaba que el miserable había recibido el pago de su traición... Sin embargo, más tarde el arrepentimiento nació, tanto, que decidí lanzarme en busca de Atanas.

Lo descubrí después de varios intentos, entre las hierbas flotantes, y lo conduje a la orilla, en el preciso momento que un guarda de campo pasaba por allí. El buen hombre había visto desde lejos mis esfuerzos y me ayudó a subir a Atanas hasta las piedras y a reanimarlo. Pero todo fué inútil: Atanas había decididamente desaparecido en la tiniebla eterna.

Naturalmente, nadie sospechó de mí. El buen guardia rural, que había asistido a la escena del salvataje, que había luchado al

mismo tiempo que yo, para volverle la vida al ahogado, hizo tal descripción del acto que me concedieron un premio al heroísmo.

He ahí mi aventura—exclamó Anthon—. Durante largo tiempo ella no me había inquietado: ¿no era natural que yo hubiese obedecido a un deseo de venganza y hubiese, al mismo tiempo, tentado de salvar a Atanas? Pero en estos últimos años, yo he sentido más de una especie de remordimiento, y un deseo de hacer una confesión que es, como lo ha entendido la iglesia, una necesidad en los hombres. Usted ha sido mi confesor. Y ya que ha sido mi confesor, ¿me absolverá y deseará que su hija sea mi nuerca?

—Más que nunca—exclamó Stéphane—. Yo acabo de oír una confesión de un hombre honesto, y creo que, en su lugar, no hubiera intentado salvar a Atanas.

Ortiz Galarza

### QUEJAS DEL VECINDARIO

## ¿Hay escasez de agua para riegos en el Canal del Guadalmellato?

Una comisión de regantes de las huertas de la vega de la Fuensanta nos han visitado para lamentarse de la falta casi absoluta de agua, que debe proporcionarles el pantano del Guadalmellato.

Después de varios días sin regar por falta de obreros a causa de la huelga pasada, ya que por si el agua es escasa, no han podido regar ni ayer ni hoy, con grave perjuicio para la cosecha de remolacha que por lo avanzado de la estación, inutilizará toda la labor.

Nuestros visitantes, se lamentan justamente de que no se corresponda con ellos como es debido, cuando ellos pagan a los propietarios del terreno que labran como de regadío, la cantidad media de 400 pesetas por hectárea, que ahora les resultan de secano.

Al propio tiempo han dirigido al ministro de Fomento el siguiente despacho: "Solucionada huelga campesinos, ayer ante imposibilidad de haber regado por dicha causa, además escasez agua, siendo ayer y hoy completa, rogamos V. E. exija responsabilidad culpables desórden, en riegos pantano que causarán enormes perjuicios labradores esta zona. Saludamos V. E.—E. Jiménez, Angel Vaquero, Rafael Blanco, Eduardo Palomino, José Rodríguez, José Ruiz, Francisco Morente, Manuel Laguna, Antonio Ruiz, Felipe Gómez, Darío Navarro, José Ortega, Manuel Ortega, Manuel Vilches, José Gálvez.

Los perjudicados han expuesto sus quejas a don Manuel Enríquez Barrios y en las oficinas del Pantano, ya que no al ingeniero director señor La Puente que está ausente. Sus lamentaciones no han tenido eco hasta ahora por lo que decidieron hacerlas al ministro de Fomento.

**OPORTUNIDAD:** Percales lavables desde 1 peseta metro, Crespones desde 1,75 y Batisas desde 0,50 en EL METRO y sus Sucursales



# POLÍTICA PEDAGÓGICA

Si en todas las manifestaciones de la vida política española, el régimen republicano instaurado significa un verdadero renacimiento, en la esfera pedagógica la nueva y democrática república que por su voluntad soberana ha establecido el pueblo español, significa una honda revolución que sin gritos ni manifestaciones vocingleras, pero con la íntima convicción de conmovirlo todo, llega a la entraña del pueblo haciéndolo apto para sus futuros y grandes destinos mediante el órgano más vivo y sensible de la moderna civilidad: la escuela popular.

Los centros de educación de la joven y querida república española deben ser los motores magníficos y permanentes de la transformación rápida—y vertiginosa si pudiera ser—de nuestro pueblo. Organos de cultura extendidos por todo el territorio nacional, encargados de llevar torrentes de vida espiritual al pequeño y al adulto, al modesto y al favorecido por la fortuna, al varón y a la mujer... a todos y sobre todos al niño y niña del pueblo que en el desigual reparto de bienes—la cultura lo es a veces tan grande y consolador como el mismo pan—sólo alcanzaron penas, escaseces, miserias material y espiritual.....

Se les regateó hasta la asistencia a la escuela—verdadera fuente de placeres para el pequeño ciudadano—se les negó por un estado oligárquico neciamente bélico, el derecho al pan material y al del espíritu, se le vio llorar y sus dramáticas lágrimas se depreciación porque eran “de niños y de niños del pueblo”, y cuando adultos y como compensación a esa infancia llena de tristezas y transcurrida en el más desolador abandono se explotó su trabajo, se les arrebató su libertad y se dispuso de sus vidas y haciendas, de esas haciendas desmedradas en que el jornal cuando se lograba no llegaba a cubrir lo más indispensable para la vida.

## Nuestro programa mínimo

España necesita setenta mil escuelas, tiene treinta y seis mil: son precisas otras tantas que el gobierno de la república está dispuesto a crear.

Ni un solo niño de la nueva España debe quedar analfabeto. Ni un solo español debe quedar eliminado de esa fuente de noble saber y de inefable goce que es el buen libro. El pequeño aldeano, el humilde pastor, el minúsculo gañán son futuros ciudadanos. Deben conocer sus derechos y sus obligaciones, deben caldear su espíritu y orientar sus inteligencias mediante las más puras doctrinas de la civilidad republicana, deben ser ciudadanos tan apreciables y conscientes como los de las grandes ciudades, deben recibir una preparación que los ponga en condiciones de luchar y de vencer en la vida.

La agricultura, enseñada en campos de experimentación debe ser centro de la cultura de los pueblos y aldeas.

Eliminar todo memorismo y abrir las inteligencias de los de abajo al saber es la más alta misión pedagógica, porque me-

dante ella se ha de descubrir una magnífica cantera virgen que la monarquía derrocada no quiso nunca, ni pudo querer fuese descubierta, porque vivía más tranquila con la incultura del pueblo.

La escuela debe ser foco de vida espiritual, y radiadora de ciudadanía, centro de alegría para la vida aldeana y pueblerina, guardadora y distribuidora del saber práctico que el pueblo necesita y de aquel otro desinteresado, que ha venido siendo privilegio de algunos y que ha de ser y será patrimonio de todos.

## Los edificios escolares

Casa alegre, modesta, espléndida de luz y de sol, florida, cómoda, limpia, atractiva y amable para los pequeños, acogedora para los mayores, sin muchos requiloricos externos, sin suntuosidades, nocivas siempre, con mucho terreno, con plantas y árboles, con una bibliotecita para uso del niño y del adulto, con su museo escolar, nada brillante, pero susceptible en todo momento de prestar su contenido a la vitalización de las lecciones y aprendizajes. Todo modesto, todo riente, todo recogido e íntimo, pero sincero. Sólo debe destacar el asta en donde a diario se izará la bandera republicana. El pueblo o aldea debe contemplar a todas horas el símbolo de su libertad y el recuerdo de su levantamiento ciudadano.

En los climas del sur de España hasta un pabellón y un gran pedazo de tierra. En Andalucía el mayor número de las escuelas deben serlo al aire libre.

## La escuela y las necesidades del niño

Queremos que todos los niños humildes hagan una comida en la escuela. No haya escuelas sin biblioteca, ni sin cantina, sin campo de experimentación ni sin un buen aparato de proyecciones.

Todos los niños del pueblo deben hacer una comida en la escuela. Deben ser los primeros derechos del niño: comida, ropa, salud, cultura y alegría. Lo que cueste que lo paguen los que poseen mucha. Que se economice en lo superfluo del presupuesto de los entes públicos.

## Las escuelas de párvulos

De los miles de escuelas que deben crearse, muchas, muchísimas de ellas han de ser de párvulos. La educación hay que comenzarla desde la cuna; además la obrera debe dejar su hijito en manos competentes ca-

paces de hacer la felicidad del pequeño en las horas en que trabaja la madre. Escuelas Montessori, jardines de la infancia, escuelas de párvulos... no debe haber un solo sistema ni un solo tipo... lo que sí debe haber es una gran formación por parte de las maestras a las que entregamos el tesoro más grande de la sociedad y la reserva más amable de la raza: el niño pequeño.

## El arte en la escuela

Saber práctico y desinteresado hemos dicho. La forma más pura del desinterés es el arte bello. Música, dibujo, poesía. Que lleguen a raudales al desheredado. Que la escuela aldeana tenga su aparato de radio. Que presididos por el maestro tengan sus horas de noble solaz el honrado labriego y la mujer y el niño. Que se embellezca la vida rural. El órgano propulsor de este embellecimiento debe ser la escuela de la gran democracia republicana española. Tenemos que llevar un rayo de felicidad a la sordida vida del trabajador del agro. Tenemos que hacer feliz al niño a toda costa.

Antonio Gil Muñoz

## Turbinas de Gran Rendimiento

== MOLINERÍA ==



Lo más moderno y perfecto que se conoce hasta el día.

CONSTRUCTORES

JOSE PANE S. C.

Almagáves, 131 al 133.

BARCELONA

## Información taurina

Platerito torea

Manolo Zurita “Platerito” ha sido contratado para el día 19 en Marsella con Carnicerito de Méjico.

También tomará parte en la corrida del día 25 en Madrideojos.

“La Afición taurina”

El último número de esta acreditada revista está siendo muy elogiado.

Presentación esmerada en el texto y en los grabados, “La Afición Taurina” satisface las exigencias del lector de esta clase de revistas.

Esta publicación ha sabido conquistar un puesto destacado entre sus similares y es cada día más buscada por los aficionados.

## FERNANDEZ Y MUÑOZ

ANTIGUA SUCURSAL DE J. CANIVELL

Exposición, Almacén y Escritorio: Avenida de Canalejas, número 2.

Teléfono 1528.

Cementos — Tuberías — Yesos

Cocinas — Losetas

Tejas planas — Ladrillos — Uralita

Fregaderos — Azulejos

CUARTOS DE BAÑOS

Servicio rapidísimo y con calma a precios económicos, a los pueblos de la provincia



## La crisis de trabajo en nuestra provincia

### IMPORTANTE REUNIÓN

El director general de Obras Públicas, telegrafió al ingeniero jefe de dicho departamento en esta provincia, don Práxedes Mateo Cruz, como consecuencia de las gestiones hechas por la Comisión que marchó a Madrid, para que se redactara un plan de obras nuevas de carreteras, incluidas o no en el plan de las del Estado; caminos vecinales y reparación de carreteras, con el doble fin de atender la crisis obrera en la provincia y servir los grandes intereses de la misma.

El señor Mateo Cruz, queriendo revestir el plan de la mayor autoridad posible, rogó al alcalde y al presidente de la Diputación que le prestaran su ayuda para, en unión de los ingenieros de la Jefatura de Obras Públicas y de los de la Diputación, formar el plan que pide el ministerio de Fomento.

Esta tarde a las cuatro se han reunido dichas autoridades con los elementos asesores y continúan en sesión permanente hasta ultimar dicho plan, que en el expreso de esta misma noche saldrá para Madrid.

Con el señor Mateo Cruz y los señores Salinas Diéguez y Guerra Lozano, asistieron a la reunión los ingenieros don Pedro Fernández Santaella, don Joaquín Larraqueta Vidal, don Ruperto Blasco Perea y don Santiago García Gallegos, pertenecientes a esta Jefatura de Obras Públicas; y don José Jiménez de la Cruz y don Jerónimo Martín Peñasco, de la Diputación.

Todos estudiaron las necesidades actuales y otras que puedan presentarse en lo sucesivo en los diferentes aspectos que abarca la crisis obrera, y esta noche en el expreso se remitirán a Madrid los proyectos oportunos.

Esperamos que, como en tantas otras ocasiones, no permanezca este plan olvidado en los ministerios correspondientes.

## OCASION VERDAD

Pijamas caballero, desde 9 pesetas y para niño, desde 5,50, Albornoces desde 10 pesetas, Sábanas de baño desde 4,50, Toallas grandes desde 0,75, y grandísimas desde 1,50 pesetas, Bañadores desde 0,60, Camisetas para hombre, desde 0,75 en adelante, Calzoncillos cortos desde 2 pesetas, Camisas percal para caballero desde 3 pesetas, Trajes hechos de dril lavable desde 17 pesetas, de otomán crudo a 25 y de esterilla ya lavados a 33 pesetas, Blusas guayaveras crudas desde 7 pesetas, Pantalones bien confeccionados desde 5 pesetas.

Todos estos ventajosos precios, únicamente se encuentran en EL METRO o en cualquiera de sus tres Sucursales.

Precio fijo verdad.

## Sucesos y denuncias

### La caza de la fugitiva

Fué la calle de Alcántara teatro de este suceso, pintoresco en extremo, sino tuviera un fondo de tragedia.

—¡Socorro! ¡Que se me escapa! Que me abandona!

Y a los gritos de aquella mujer se formó el correspondiente corrillo, y fué detenida Felisa Vargas Alcudias, 18 primaveras más lindas que cuanto pueda decirse.

Ante el agente de servicio en la Comisaría de Vigilancia explicó la madre, Margarita Alcudias Expósito, que la joven se le había querido escapar de su casa.

Y la muchacha manifestó también que estaba hasta la mismísima punta de los cabellos de la autora de sus días, que en unión de un hombre insultábanla todos los días, así como a su novio Enrique Ramírez de las Casas Dezas, siendo estos malos tratos la causa del intento de su fuga.

*Que no pudo realizar,  
por los gritos de su madre.  
Y que volverá a intentar  
cualquier día que le cuadre.*

### Un fresco

Por la guardia municipal ha sido detenido Antonio Toro Cano, de 49 años, que en la vía pública cometió actos inmorales, promoviendo un formidable escándalo.

La denuncia ha sido trasladada al juzgado.

### Los peligros del alcohol

Manuel Marabé Vázquez, fué asistido en la Clínica de la calle de Góngora de erosiones en la cara y alcoholismo agudo.

Las lesiones citadas se las causaron tres individuos que le maltrataron en la vía pública.

Después de convenientemente curada pasó a su domicilio y del hecho se dió cuenta al juzgado correspondiente.

### Arrollado por un auto

En la Victoria un automóvil arrolló a Antonio Sánchez Casado, de 26 años, causándole lesiones.

El lesionado ingresó en la Clínica de la calle de Góngora, donde fué asistido de una contusión erosiva en la región escapular izquierda.

Se ha presentado la correspondiente denuncia de este suceso en el juzgado correspondiente.

## Nota cómica.-ALELUYAS CON UN SOLO "MONO"



Confiado y muy contento saltó un día al Ayuntamiento.

Figurando en la Derecha donde pronto dejó brecha.

Y a Jaén muy compungido porque el "Niño" se había ido.

Alardeando de vista quiere hacerse socialista.

Aunque marcha de la mano de aquel "moro" montillano.

El presidencial sillón es hoy su gran ambición.

Pide, grita y patalea, pero no con otra idea.

Mas el gesto triste y hosco de este "Niño del Kiosco"

Demuestra, la cosa es clara, ¡que necesita una vara!



# INFORMACIÓN TELEGRÁFICA Y TELEFÓNICA

## En el Consejo de Ministros de hoy se estudiará el proyecto de Constitución y se tratará de la suspensión de pagos del Banco de Cataluña

### Regreso del ministro de la Gobernación

Madrid, 7 (2,30 t.).—Esta mañana ha regresado procedente de Bilbao el ministro de la Gobernación.

Seguidamente marchó al ministerio de la Puerta del Sol reintegrándose a su cargo.

### Maura da cuenta del estado de los conflictos planteados

Madrid, 7 (3,15 t.).—A la hora de costumbre recibió el señor Maura a los periodistas a los que dió cuenta del estado de los conflictos planteados.

A propósito de la huelga de la Telefónica, cree que está casi terminada, esperando que depongan su actitud los huelguistas esta misma tarde o por lo menos mañana.

El gobernador de Barcelona le ha comunicado que la huelga de gas y electricidad se ha retrasado y que es muy posible que no llegue a estallar.

En Málaga reina tranquilidad. Mañana vendrá a Madrid el gobernador de aquella localidad para conferenciar con el ministro y tratar del levantamiento del estado de guerra.

En Manresa se registraron algunos incidentes que fueron reprimidos por la guardia civil.

Por este motivo se ha declarado hoy la huelga general y se ha enviado a aquella población no sólo más fuerzas de la guardia civil, sino también una compañía de Infantería.

Refiriéndose el señor Maura a la huelga de Teléfonos ha dicho que los huelguistas cortaron algunas líneas del Norte y otras del sur, pero que no han interrumpido las comunicaciones.

Respecto a lo ocurrido en la línea de León a Oviedo, aclaró que no se había cortado la línea, sino que ataron unos hilos interrumpiendo la comunicación, que ya ha quedado restablecida.

Un periodista hizo observar que no se podía comunicar con Coruña por averías en la línea.

Maura manifestó que nada sabía de tal cosa, pues no había tenido necesidad de utilizar la línea citada.

Comunicó igualmente que el gobernador de Barcelona ha recibido la visita de los funcionarios que integran el Comité para confesar que la huelga la tenían perdida, interesándole actuara de mediador.

El ministro dió cuenta de que sometería la relación de los candidatos triunfantes al Consejo de esta tarde.

Agregó que hay gran confusión sobre la filiación de cada uno, ya que forman nada menos que 22 agrupaciones políticas.

Dijo también que el señor Casares Quiroga al reintegrarse a su ministerio, le manifestó que dejaba España como una balsa de aceite.

Afirmó que le estaba muy agradecido por el interés demostrado en el desempeño de su cargo.

Comunicó por último que en Sevilla el gobernador se propone hacer una campaña por los campos, que es donde existe hoy alguna inquietud.

### Una nota de la Compañía Telefónica

Madrid, 7 (3,15 t.).—La Compañía Telefónica ha facilitado esta tarde a las dos, una nota en la que se dice que los actos de sabotaje que vienen cometiendo los huelguistas demuestran la ausencia de razón para mantener el conflicto.

También dice que se han presentado al trabajo algunos huelguistas, y que el servicio funciona normalmente en toda España.

Da cuenta de la interrupción observada ayer en la línea Madrid-Asturias y cuya avería ha quedado reparada esta madrugada.

Ha habido otras averías, en otras líneas, pero ningún punto ha quedado incomunicado.

### La mañana del Presidente del Consejo

Madrid, 7 (3,30 t.).—El jefe del Gobierno dijo a los periodistas esta mañana que al Consejo de hoy sometería el anteproyecto de Constitución.

Dió cuenta de la visita que le ha hecho una Comisión de Avila interesando que no sea trasladada la Academia de Intendencia.

El señor Alcalá Zamora anunció también que a la reunión ministerial llevaría varias instancias que se le habían entregado hoy.

### Los preparativos para la apertura de las Cortes

Madrid, 7 (3,30 t.).—El jefe del Gobierno celebró esta mañana una conferencia con el oficial mayor del Congreso señor Lamonedá ocupándose de los preparativos de la apertura de las Cortes.

### Maciá llega a Barcelona y se vuelve a marchar

Barcelona, 7 (5,15 t.).—Esta mañana ha regresado el señor Maciá procedente de Tarrasa donde asistió a una fiesta en su honor.

Esta tarde ha marchado a Vich para asistir a otro acto.

### Prieto continuará en el Gobierno no caso de que las Cortes le ratifiquen los poderes

Madrid, 7 (4,15 t.).—El ministro de Hacienda se refirió hoy a la suspensión de pagos del Banco de Cataluña y dijo que conocía la situación delicada que atravesaba la mencionada entidad.

Le han visitado algunos consejeros que fueron a hablarle de la grave situación creada y anunció que se trataría de este asunto en el Consejo de ministros de esta tarde.

Se le preguntó acerca de la noticia publicada atribuyendo al Gobierno propósitos de crear un consorcio para la venta de tabacos en Marruecos.

El señor Prieto manifestó que sólo era cierto que se ha enviado un delegado a Marruecos para incautarse del monopolio y estudiar las propuestas de Ceuta y Melilla para la venta de dicho artículo en las mencionadas plazas.

Acerca del tipo de descuento del Banco, dijo que se está estudiando este asunto y cree que se resolverá favorablemente.

Uno de los reporteros preguntó al ministro si era verdad que el comité ejecutivo del partido socialista había recibido la propuesta de su dimisión.

Prieto aclaró que había pedido la venia al partido para que en el momento de que el Gobierno resigne los poderes ante las Cortes y éstas acordaran continuar el actual Gabinete, a él se le permitiera dimitir, para dar tiempo suficiente para buscar la solución oportuna a esta crisis, pero el Comité ha dispuesto que continúe en su cargo en unión de los otros dos ministros socialistas y ello le obliga a permanecer en su puesto.

### Se posesionan las autoridades académicas

Madrid, 7 (3,30 t.).—Esta mañana se han posesionado de sus cargos los nuevos rector y vicerrector de la Universidad.

Presidió el acto el ministro de Instrucción el que agradeció el apoyo que le ofrecen profesores y alumnos desde estos últimos meses.

Solicitó el concurso de la Universidad para redactar el proyecto que ha de abarcar todas las enseñanzas.

Anunció que al Consejo de esta tarde llevaría el decreto referente al pago de plazos de los títulos profesionales.

**GANGA:** Mosquiteros desde 7,50 pesetas, Pijamas desde 9 pesetas, Albornoces desde 10 pesetas en **EL METRO** y sus Sucursales



## Van a pasar a la reserva los generales Federico Berenguer y Saro

Madrid, 7 (4,15 t.).—El ministro de la Guerra dió cuenta hoy de haber recibido a una nutrida comisión de Avila que solicitaron que continúe en aquella localidad la Academia de Intendencia.

El señor Azaña reiteró su negativa, ofreciendo compensaciones cuando se haga la reorganización de los servicios.

Después concurrió con el ministro de Comunicaciones acerca de la huelga de Teléfonos.

Le visitó el general Rodríguez Barrios, el que le participó que en Málaga hay tranquilidad, con excepción de ligeros chispazos.

Anunció el ministro que en fecha próxima pasarán a la reserva los generales Federico Berenguer y don Leopoldo Saro.

También recibió al diputado Trifón Gómez y al general Queipo del Llano.

## Se han concedido préstamos a los pequeños agricultores

Madrid, 7 (3,30 t.).—El ministro de Trabajo está recibiendo muchas felicitaciones de toda España por el decreto relativo al sistema de Cooperativas.

El señor Largo Caballero ha solicitado de los ministros de Hacienda y Economía que formen la ponencia, que redacten el reglamento del decreto.

Añadió que se han concedido préstamos a pequeños agricultores por valor de 2.058,770 pesetas.

## Se va a instruir expediente al director de la Confederación del Ebro

Madrid, 7 (4,15 t.).—En su conversación con los informadores, el ministro de Fomento manifestó que el decreto referente a las Confederaciones Hidrográficas ha producido bastante revuelo en Zaragoza, donde se ha interpretado como supresión de dichos organismos y que se aprovecha como manojos políticos, cuando en realidad lo que se van a suprimir son los abusos, pero conservando la ejecución de las obras.

He recibido la protesta del alcalde de aquella localidad y la del diputado electo señor Marraco, a los que se propone contestar en las Cortes.

También ha escrito un artículo de protesta el director de la Confederación del Ebro señor Pardo, y como se trata de un funcionario a sus órdenes, no se puede permitir que censure al Gobierno, por lo que ha ordenado que se le instruya expediente.

El señor Albornoz expuso en líneas generales el plan a desarrollar y que comprende la construcción de carreteras, canales y otras obras, sobre todo en Andalucía, Murcia, Alicante y Extremadura.

Dijo que no se trata de obras de carácter benéfico, sino de algo práctico y en las proporciones que permita la situación económica.

### Los cambios

Libras, 50,90.

Francos, 40,965.

Dólares, 10,43.

## La fiesta de los milicianos

Madrid, 7 (4,30 t.).—Con mayor brillantez que otros años se ha celebrado hoy la fiesta del Siete de Julio.

Después de la tradicional ceremonia, desfilaron por las calles y se dirigieron al Ayuntamiento haciendo al alcalde entrega del título de Comandante de los milicianos.

## El conflicto de Teléfonos continúa en igual estado

Madrid, 7 (4,30 t.).—El ministro de Comunicaciones ha manifestado que el conflicto de Teléfonos sigue en igual estado, sin gran entusiasmo por parte de los huelguistas.

Esta noche se reúnen éstos para cambiar impresiones, esperándose que acuerden volver al trabajo.

Dió cuenta de haberse nombrado representante del Estado en la Compañía Aérea Claxa a favor del capitán de ingenieros don Antonio Curia.

Interrogado sobre la detención del secretario del Sindicato de Correos señor Alba, contestó que tenía conocimiento de la noticia por la prensa y que sobre este asunto había conferenciado con el director de Correos y que desconocía los motivos de la detención.

## En Madrid los huelguistas de Teléfonos originan disturbios

Madrid, 7 (5,15 t.).—En Madrid la huelga de Teléfonos se desarrolla con las mismas características de ayer.

Frente al edificio de la Telefónica se congregaron grupos que abucheaban al personal que trabajaba.

Los empleados de tráfico continúan sin salir del edificio, donde se les sirve de comer y tienen camas.

Esta mañana en Cuatro Caminos fueron reparadas las averías y quedó restablecida la comunicación.

Los grupos han permanecido alborotando toda la mañana, teniendo que intervenir en diversas ocasiones los guardias de asalto para despejar.

El director de Seguridad ha ordenado la detención de todo el Comité de huelga.

Hasta ahora sólo ha ingresado en la cárcel el presidente.

Esta tarde los grupos trataron de agredir al personal que salía de Teléfonos, impidiendo la guardia civil que llevaran a cabo sus propósitos.

## Ante el anunciado conflicto de Gas y Electricidad

Barcelona, 7 (5,15 t.).—El gobernador reunió esta mañana en su despacho a los directores de las empresas de gas y electricidad, así como la del ramo de Agua, y a una representación del personal.

Este expuso sus pretensiones, accediéndose a la mayoría de las peticiones. Respecto a salarios no recayó acuerdo, quedando en volverse a reunir esta tarde.

La impresión sobre el anunciado conflicto es optimista.

El señor Esplá ha convocado al presidente de la Generalidad y al general López Ochoa para cambiar impresión sobre este asunto.

## La suspensión de pagos del Banco de Cataluña produce gran pánico

Barcelona, 7 (6,15 t.).—Esta mañana antes de la apertura se colocó en la puerta del Banco de Cataluña un aviso dando cuenta de la suspensión temporal de las operaciones, y anunciando que se reanudarían pronto.

La noticia cundió rápidamente por toda la ciudad, originando la alarma consiguiente y a los pocos minutos se había congregado un gran gentío ante el citado Banco.

El pánico ha repercutido en todos los Bancos, donde se ha presentado mucha gente para retirar cantidades.

La opinión general es la de que la suspensión de pagos del Banco de Cataluña ha obedecido a que en estos últimos días ha retirado varias importantes cantidades la Banca Arnús, ligada íntimamente a la primera entidad bancaria.

Como el Banco de Cataluña tiene numerosas sucursales, la medida produce graves daños y es muy posible que otros Bancos corran el mismo riesgo.

El procurador don Juan Cabilamente ha entregado esta mañana al juzgado el escrito notificando la suspensión de pagos.

El activo asciende a 420 millones y el pasivo a 370.

## El Gobernador dice que mejoran los conflictos

Barcelona, 7 (6,30 t.).—Conversando con los periodistas, el gobernador ha dicho que tanto en la capital como en la provincia mejoran los conflictos.

Anoche unos industriales que hay cerca de la central Telefónica se negaron a servir cenas al personal, pretextando que los amenazaban los huelguistas, y el gobernador les ha impuesto una multa.

## ¿Secunda la huelga Telégrafos?

Barcelona, 7 (6,30 t.).—“Solidaridad Obrera” dice hoy que de no resolverse rápidamente el conflicto de la Telefónica, secundarán el movimiento el cuerpo de Telégrafos.

## Una manifestación de obreros sin trabajo

Bilbao, 7 (5,30 t.).—Desde ayer existía el propósito de organizar una manifestación de obreros sin trabajo para dirigirse al Ayuntamiento e impedir el reparto de subsidios a los parados tal como se viene haciendo.

Las autoridades adoptaron precauciones y merced a ellas en cuanto se observó la presencia de los manifestantes se procedió a disolverlos.

El fracaso de los obreros se ha debido a la rapidez con que actuaron las autoridades, así como el escaso número de los manifestantes, pues no pasaban de un centenar.

El alcalde ha dicho que conocía los propósitos de los obreros sin trabajo.

También ha declarado que el Ayuntamiento hace todo lo posible para activar los expedientes de obras públicas.

Comunicó que la policía había practicado diez detenciones.



# Cámara Oficial de Comercio e Industria de Córdoba

## Sesión del 4 de Julio de 1931

A las ocho y media de la noche celebró sesión ordinaria, en segunda citación, la Cámara Oficial de Comercio e Industria de Córdoba, bajo la presidencia de don Juan de la Cuesta y Costi, concurriendo los vocales señores Laguna Corrales, Castro Medina, González Zayas, Lombardía Pérez, Hidalgo Solís, Anón Morena, Salcedo Nieto, Cuevas Sánchez, Rodríguez de Liévana, Torrent Terol, Sánchez Camacho, Jiménez Claramunt, Priego Gómez, León Álvarez, Conde Alba y los cooperadores señores González Cabello, Gómez Morales y Alarcón Zeedor.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, el presidente dirigió un afectuoso saludo a los nuevos vocales señores Lombardía, González Zayas, Hidalgo Solís y Priego Gómez, esperando su eficaz cooperación e interés en los trabajos de la Cámara, manifestaciones a las que contestaron los aludidos agradeciéndolas y prometiendo sinceramente poner toda su buena voluntad al servicio de su cometido.

Leídas unas atentas cartas de los vocales don Mariano Salinas, Hijo de Pablo Vidal y don José González Reina, en las que presentaban la renuncia de sus cargos, uno por cesación de negocio y otros por diversas causas muy atendibles, se acordó aceptarlas aunque haciendo constar en acta el sentimiento que a la Cámara producía esta separación y declarar sus vacantes para cubrirías reglamentariamente en la sesión próxima. También se acordó rogar al señor don Gabriel de Larriva que retire la dimisión que tenía presentada y siga prestando su colaboración en la entidad.

Pasando a tratar de la propuesta que hacía a la Cámara la oficina Comercial Ferroviario de Madrid, sobre procedimiento de cobro de las cantidades que las Compañías perciben de más en la tasación de talones, se acordó contestarle que el criterio de esta Cámara, sustentado de siempre, es que las Compañías devuelvan a los interesados sin previa reclamación, mencionadas cantidades en igual forma que las reclama cuando cobran de menos, petición que ya se ha hecho repetidas veces tanto a las Compañías como al ministerio respectivo, acordándose reiterarla nuevamente.

Se acordó apoyar la propuesta de la Cámara de Logroño sobre reforma de la legislación penal afecta a la ley de Contrabando y defraudación y otra de la Cámara de Tortosa sobre el régimen de exclusivas de transportes por carreteras, así como otra de la de Valladolid sobre concesión de bonificaciones en los billetes ferroviarios a los viajeros de comercio.

A propuesta del señor González Cabello, se acordó que estas bonificaciones se hagan también extensivas a los Agentes Comerciales que viajan con artículos de su representación, y que todas estas peticiones se recomienden al vocal representante de la zona en el Consejo Superior de Cámaras de Comercio, a fin de que las apoye en las

reuniones y trabajos de dicho Consejo para su traslado al Gobierno.

Quedó después la Cámara enterada de las alegaciones que expone la Compañía Ferroviaria de M. Z. A. para no poder abrir al tráfico el nuevo muelle de pequeña velocidad debido a que las vías próximas a él se encuentran ocupadas con el material preciso para la formación de trenes, no pudiéndose utilizar dicho muelle hasta que se construyan nuevas vías propuestas en los planos presentados a la aprobación del Gobierno.

Quedó después aprobado el informe que la Cámara ha de enviar al ministerio de Economía Nacional sobre el régimen de fabricación y comercio del aceite de oliva.

Respondiendo la Cámara a las quejas producidas por el comercio referentes a la nueva modalidad que la Compañía Ferroviaria de M. Z. A. ha dado a los recibos de portes en los que suprime datos tan importantes como el peso, número de buños y naturaleza de la mercancía, acordó dirigirse en son de protesta al ministro de Fomento y al director de la Compañía, exponiéndole la improcedencia de dicha modificación y rogándole quede sin efecto.

Ocupóse después la Cámara de la crítica situación que atravesaba el comercio y la industria con motivo de las huelgas planteadas en la capital y provincia con las perturbaciones inherentes, tan perjudiciales para el desenvolvimiento y libertad del comercio.

El presidente, señor de la Cuesta, expuso a los reunidos las visitas que había hecho al señor Gobernador civil de la provincia y las impresiones satisfactorias que había recibido respecto a la próxima solución de los conflictos, prometiéndole dicha autoridad que siempre estaría garantida la libertad del trabajo. También dió cuenta el señor de la Cuesta del telegrama que había cursado a Madrid dirigido al alcalde de la capital don Eloy Vaquero recomendándole el mismo asunto y sumándose en nombre de la Cámara a cuantas gestiones se realicen para conjurar la crisis obrera, tales como el fomento de obras públicas, construcción de la nueva estación ferroviaria, paso superior de las Margaritas y otros.

La Cámara vió con agrado y aprobó en todas sus partes la gestión del Presidente, acordándose, no obstante las buenas impresiones recibidas, dirigir respetuosos telegramas al presidente del Gobierno provisional y ministros de la Gobernación y Trabajo, rogándoles que el Gobierno preste al problema andaluz la máxima atención, garantizando por todos los medios la libertad del trabajo y del comercio, evitando las perturbaciones e intranquilidades que este estado de cosas proporciona a los elementos económicos de producción y procurando que rápidamente se normalice la situación en beneficio mismo de la nueva República y del país en general.

Resueltos otros asuntos de régimen interior y trámite, se dió por terminado el acto.

## HA VUELTO A SUBIR LA CARNE

Esta mañana hemos sido desagradablemente sorprendidos con la nueva subida experimentada por uno de los artículos de primera necesidad: la carne. Cuarenta céntimos en kilogramo importa la nueva subida que no es la primera ni será la última a juzgar por lo que viene ocurriendo.

Después de la pregonada baja de la carne que iba a ponerse al alcance de las clases más humildes y tras el efecto logrado en los primeros días con las medidas que se dictaron, venimos a sacar en consecuencia que los trabajadores se encuentran imposibilitados de adquirirla y que los que pueden por sus medios económicos proporcionarse el lujo de consumirla la pagan a precios exorbitantes sin beneficio alguno como se está demostrando para aquéllos que gozando de módicos sueldos o jornales quisieran adquirirla de esa clase inferior que se anunciaba pero que por parte alguna se encuentra y que viene a poner de manifiesto la burla que se está haciendo de la ciudad en asunto de tanta delicadeza e importancia, cual es el de la alimentación.

Coincidiendo con esta subida de la carne anterior a ella se ha encarecido igualmente el precio del pescado, otro de los alimentos necesarios en la mesa del trabajador, donde sustituye por la fuerza de las circunstancias a la carne de costosa adquisición, subida que plantea también en términos aterradores la cada vez más difícil solución del problema de la alimentación para todo aquel que no disfruta de cuantiosos emolumentos o de bienes de fortuna. Se ha elevado del propio modo el precio de los huevos, resultando irrisorio la adquisición de los de veinticinco céntimos por la exigüedad del producto que permite dudar hasta de su procedencia originaria de ave de corral. No más de cinco días se elevó igualmente el precio de la leche y en este camino fantástico de encarecimiento de los productos y principalmente de los considerados de primera necesidad llegaremos a desembocar en la catástrofe que preveemos y a la cual no vemos se trate de poner remedio alguno dejando por el contrario que cada cual campe a su antojo en asunto de tan vital interés. Requerimos, demandamos del Ayuntamiento y principalmente de esa Comisión de Abastos, cuyo presidente ha defraudado las risueñas esperanzas que en él pusieran, sin duda agobiado por asuntos de más monta que el hambre de la población, que pongan mano inmediatamente en el problema de las subsistencias abordándolo en toda su magnitud y en un futuro tan próximo como exige la gravedad del caso resuelvan esta importantísima cuestión ya complicada con las necesidades que viene sufriendo la clase trabajadora por carecer de ocupación en que emplear sus inactivos brazos.

ALTO: La casa más surtida y que más barato vende las medias calcetines y camisetitas, es EL METRO o cualquiera de sus tres Sucursales



# Informaciones de hoy 8

## Para conjurar la crisis obrera

Relación de obras nuevas de carreteras, para un plan extraordinario, redactada en cumplimiento de la orden telegráfica de la Ilustrísima Dirección General de Obras Públicas de 6 del actual

Enlace de La Rambla a Puente Genil con la de Lucena a Ecija.

Villanueva del Duque a Fuente Obejuna; primera sección, trozos primero y segundo.

Posadas a la Rambla, trozo segundo.

La misma carretera, trozo tercero.

Rampa de Fuente Palmera a la carretera de Posadas a La Rambla.

Estación de Hornachuelos a la de Fuente Obejuna al Castillo de las Guardas; trozo primero, sección segunda.

Llerena a una de las estaciones de Belmez o Peñarroya.

Cañete de las Torres a Villa del Río; trozo primero.

La misma carretera, trozo segundo.

Bujalance a Valenzuela; trozo primero.

La misma carretera; trozo segundo.

La misma carretera; trozo tercero.

Carretera de unión de las de Córdoba y Sevilla a través de Puente Genil.

Carretera de la de Córdoba a Almadén a Pozoblanco por Villaharta; trozo segundo, de la sección primera (arreglo del camino a los Caseríos y Molino de la Aliseda y de Canalejas).

De Córdoba al kilómetro 40 de la carretera de Montoro a Rute. Longitud 45 kilómetros.

De El Carpio a la carretera de Córdoba a Espejo por Santa Crucita. Longitud 40 kilómetros.

De la estación de los Cansinos a la de Torre Cabrera. Longitud 30 kilómetros.

De la estación de los Cansinos al kilómetro 25 de la carretera de Montoro a Rute. Longitud 28 kilómetros.

Del kilómetro 412 de la carretera de Madrid a Cádiz a Guadalcazar. Longitud 20 kilómetros.

Del camino vecinal de Aguilar a Puente Genil a la carretera de Puente Genil a Jauja. Longitud 12 kilómetros.

De Puente Genil a la carretera de Lucena a Ecija por Tiscar. Longitud 9 kilómetros.

Estación de Hornachuelos a la de Fuente Obejuna al Castillo de las Guardas; trozo segundo, sección segunda.

La misma carretera; trozo tercero.

La misma carretera; trozo cuarto al octavo.

RELACION de las obras de reparación para un plan extraordinario redactada en cumplimiento de la orden telegráfica de la Dirección General de Obras Públicas del 6 del actual

### FIRMES ESPECIALES

#### CARRETERAS

Carretera de Montoro a Rute (hormigón mosaico), algunos de los tramos de los kilómetros 101 al 112.

Herrera a Puente Genil (hormigón mosaico), algunos de los tramos de los kilómetros 3 al 7.

Córdoba a Villaviciosa por Los Arenales (adoquinado), kilómetros 4 y 5, 1.200 metros.

Montoro al Puente de Montoro y Montoro a Rute (adoquinado y hormigón mosaico), 2.331 metros.

Córdoba a Villaviciosa por Los Arenales (adoquinado), 1.730 metros en los kilómetros 1 y 2.

Andújar a Villanueva del Duque (hormigón mosaico), 2.600 metros en los kilómetros 103 al 105.

Monturque a Alcalá la Real (hormigón blindado), 12, 13, 14 y 15.

### FIRMES ORDINARIOS

Cuesta del Espino a Málaga (riego asfáltico), del 37 al 42.

La misma carretera (riego asfáltico), del 46 al 55.

La misma carretera, mejora de riego, del 1 al 36.

Montoro a Rute (quinta sección; riego asfáltico), del 91 al 112.

Ecija a Montilla por La Rambla, del 6 al 22.

Encinas Reales a Priego, del 16 al 39.

Jaén a Córdoba, del 68 al 76.

La misma carretera, del 79 al 85 y del 88 al 94.

Baena a Cabra, del 1 al 26.

Jaén a Córdoba, sustitución de un paso a nivel, 76.

Monturque a Alcalá la Real, del 44 al 55.

Villanueva del Duque a Fuente Obejuna; primera sección, trozo quinto, siete kilómetros.

Belmez a Cabeza del Buey, del 1 al 23.

Córdoba a Almadén (riego asfáltico), del 1 al 32.

Andújar a Villanueva del Duque, del 43 al 64 y del 87 al 103.

Pozoblanco a El Viso, del 8 al 15.

Montoro a Rute, del 17 al 47.

Bujalance a Villa del Río, del 1 al 9.

Córdoba a Palma del Río por Moratalla, del 32 al 36 y del 40 al 42.

Del ferrocarril de Córdoba a Sevilla a Ecija, del 2 al 11.

RELACION de las obras nuevas de caminos vecinales para un plan extraordinario redactada en cumplimiento de la orden telegráfica de la Dirección General de Obras Públicas de fecha 6 del mes actual

Montilla a Montalbán.

Almodóvar al kilómetro 12 del camino vecinal de Santa María de Trassierra.

Canalejas a Obejo.

Del kilómetro 105 de la carretera de Montoro a Rute al kilómetro 6 del camino vecinal de Las Salinas.

Del kilómetro 1 del camino vecinal de Las Salinas al 4 del Cristo Marroquí.

Zambra a Granadillas.

De la carretera de la cuesta del Espino a Málaga en el paseo de Rojas al puente de las Mestas con los Barreros.

Villaviciosa a Villanueva del Rey.

Montoro al Balneario del Arenosillo.

Dos Torres a Alcaracejos.

Hinojosa del Duque a El Viso.

## Sucesos y denuncias

### Casas de chicos

En la Clínica de la calle Góngora fueron asistidos anoche los niños Francisco Mora Pérez, de 3 años, que casualmente se produjo una herida contusa en el pómulo izquierdo cuando jugaba en la vía pública, a la puerta de su casa, García Hernández, número 84.

También recibió asistencia en el mismo establecimiento benéfico Fernando López Castro, de 7 años, que se causó jugando con otros muchachos en la calle Fray Luis de Granada, una herida contusa leve en la región temporal izquierda.

### Mujer maltratada

En la Comisaría de Vigilancia compareció la vecina de esta capital Manuela Gil Guerrero, con domicilio en los Chozos de Chinales y denunció ante el agente de guardia que había sido maltratada cerca de su casa por una gitana cuyo nombre ignora.

Manuela fue curada antes en la Casa de Socorro por los facultativos de guardia, que le apreciaron una herida contusa en el frontal y erosiones de carácter leve.

La denuncia ha sido trasladada al juzgado municipal correspondiente.

### Una perrería

El joven Juan Dominguez Dominguez, de 19 años, recibió ayer asistencia en la Casa de Socorro de la calle de Góngora, por haberle mordido un perro, en la calle de Claudio Marcelo, que le causó una pequeña herida en la mano derecha.

## BALNEARIO DE FUENTE AMARGOSA

TOLOX (a 55 kilómetros de Málaga)

Aguas azoadas y radioactivas. — Afecciones crónicas del aparato respiratorio

**Catarro Asma Bronquitis**

Nuevo edificio. — Balneario con instalación completa de inhalaciones. — Temporada oficial del 20 de Agosto al 15 de Noviembre. — Servicio diario de autobús. — Salida de Málaga a las cuatro y media de la tarde.

Alameda Principal, 35.

Teléfono 23-73

### FONDA DEL CAMPO

Fonda del Campo. — La más higiénica y próxima al Balneario. — Grandes reformas en el local. — Para informes al Administrador



## DESDE PUENTE GENIL

Justo Deza y "Cantaclaro" dedican sendos artículos en "Política"; el uno injuriando a los Concejales republicanos, el otro haciendo juegos malabares con los números para acabar pidiendo que se retiren del Ayuntamiento los Concejales republicanos; eso quisieran los socialistas, que no quedara un concejal republicano que pusiera peros a sus proyectadas concupiscencias.

En primer lugar me declaro autor del suelto de LA VOZ del día 20 y de la réplica a Morón aparecida posteriormente en el mismo diario. Nada se replica documentalmente a lo por mí dicho y me remito a las actas de las sesiones del Ayuntamiento como comprobación de mis afirmaciones.

Desde el advenimiento de la República todo ha conspirado hacia el impunismo: el Delegado gubernativo no creyó necesario hacer arqueo de fondos al constituir el Ayuntamiento republicano-socialista, apesar de que yo le advertí que debía hacerse por constarme que existían graves irregularidades. Nos consta que delegados que fueron a otros pueblos, obligaron a hacer arqueo en su presencia, siguiendo concretas instrucciones del repentizado Gobernador civil señor Jaén Morente; y a dicho señor Jaén Morente nos permitimos hacer la siguiente pregunta: ¿Podría usted explicarnos, respetable amigo, por qué a unos delegados se les dió instrucciones severas respecto a cerciorarse de la regularidad en la administración de los Ayuntamientos a constituir y no se hizo lo mismo respecto al Ayuntamiento de Puente Genil? ¿Influiría en ello su entrañable y notoria amistad con el último alcalde señor Romero?

Esperamos que el señor Jaén satisfará nuestra curiosidad.

Para el señor Gobernador civil

Todos los sábados, irrumpen en la sesión del Ayuntamiento una legión de energúmenos reclutados por el Alcalde socialista y compinches dispuestos a no consentir que intervenga en las discusiones ningún concejal republicano, coaccionando a los que intentan hacerlo con insultos y amenazas a los que no pone coto, más bien anima con sus intemperancias el señor Alcalde.

Lo ponemos en conocimiento de la primera autoridad de la Provincia para que intervenga con energía a fin de evitar tales desafueros, que de perdurar podrían acarrear un día de luto al pueblo.

Modesto Delgado

## OTRA INSIDIA MAS

Anoche "Política" vuelve a lanzar sus insidias contra el señor Vaquero con motivo de la prórroga de licencia solicitada por este amigo nuestro

Si la pasión y el sectarismo no juzgasen tan importante papel en la confección del periódico de la plaza de la República, bastaría señalar las claras y precisas palabras del concejal señor Cruz Ceballos, en la sesión celebrada el lunes por el Municipio cordobés, cuando se trató de dicho asunto para encontrar en las mismas el más rotundo mentís a las gratuitas afirmaciones del periódico citado

Robustece y avala lo manifestado por el señor Cruz Ceballos el siguiente telefonema que recibimos del señor Vaquero

"Protesto indignado contra insidias dimisión cuando espero impaciente se me indique momento formularla. Conste no cobro gasto alguno representación.—Eloy Vaquero."

En cuanto al fracaso del señor Vaquero como alcalde procuraremos demostrar a "Política" lo infundado de sus apreciaciones

### SUCESO EN EL HOSPICIO

## Un asilado muere, al parecer, víctima de un ataque de epilepsia

Anoche a las diez al hacerse en el Hospicio la acostumbrada requisa, se notó la falta de un asilado.

Practicado un reconocimiento en dicho centro benéfico, fué hallado el desaparecido muerto en un retrete.

Se llamaba Antonio César Usor, de 30 años, y era natural de Montilla.

Inmediatamente se dió aviso del suceso al juzgado de Instrucción, correspondiente y al médico del establecimiento don Rafael Jiménez Ruiz.

El juez don Joaquín Pérez Romero y el oficial de guardia don Leopoldo Romero se personaron en el Hospicio instruyendo las primeras diligencias.

El señor Jiménez Ruiz certificó la defunción que creía producida por un ataque de epilepsia.

El cadáver fué trasladado al depósito judicial donde hoy se le practicará la autopsia.

## DE BUJALANCE

Sigue la huelga general

El conflicto obrero sigue sin resolverse. El paro es absoluto. La tranquilidad es completa en toda la población, no habiéndose registrado incidentes que alteren el orden público.

La fuerza de la Guardia civil destacada en esta ciudad, no ha tenido que hacer acto de presencia en las calles. La huelga se está llevando a cabo con una organización perfecta, que pone de relieve el gran civismo de los espíritus. El arte rodado de servicio público, presentó ayer su pliego de huelga con los 5 días de anticipación que ordena la ley.

Hoy está convocada una Asamblea entre patronos y obreros y de cuyo resultado daré noticias.

### Incendio casual

En el cortijo "Marquillos", enclavado en el término de Córdoba, propiedad de don Sebastián Priego, vecino de esta ciudad y que lleva en arrendamiento don Eulogio Galiano y don José Serrano, se produjo la noche del pasado lunes un incendio dentro de la casa, provocado por la inflamación de un infiernillo de gasolina que estaba encendiendo el señor Galiano.

Este último se produjo quemaduras leves en las piernas y manos. Al intentar sofocar el siniestro, sufriendo quemaduras leves otras varias personas.

El servicio de incendios, que acudió rápidamente, sofocó el siniestro, evitando que se propagara a otras dependencias.

Las pérdidas se calculan en varios miles de pesetas.

Corresponsal.

## DESDE POSADAS

La crisis obrera

El conflicto obrero agrícola ha sido solucionado satisfactoriamente, habiéndose firmado las bases, que han de regir desde la fecha al 30 de septiembre.

Conviene, no obstante, que no se eche en olvido el conflicto que se avecina, cuando a mediados de agosto se produzca el paro forzoso.

Aunque es de esperar que el alcalde, que con tanto interés buscó soluciones al problema del paro, consiguiendo subvenciones para reparación de las carreteras de Villaviciosa y Palma del Rio, que aliviaron momentáneamente la crisis, sabrá ahora conjurar la amenaza, antes de que se produzca el conflicto.

Corresponsal.

# CORDOBA Y COMP.<sup>A</sup>

(S. EN C.)

Fundadores del ESTUCHE AZUCARERO  
CORDOBA

# AVISO

Ponemos en conocimiento de nuestros suscriptores de fuera, que han sido puestos en circulación para su cobro los recibos correspondientes al trimestre actual



# INFORMACION TELEGRAFICA Y TELEFONICA

## En el Consejo de Ministros se acordó elevar el tipo de descuento para todas las operaciones que realice el Banco de España

### En Consejo no se trató del proyecto de Constitución

Madrid, 8 (1,15 m.).—A las diez de la noche salió el ministro de Estado, el que dijo que arriba seguían reunidos los demás consejeros.

A preguntas de los reporteros, el señor Leizaola manifestó que no se había tratado del proyecto de Constitución por no haberse recibido todavía los votos particulares de la comisión que lo ha redactado.

Cree que se ocuparán del proyecto en el próximo Consejo, que se celebrará el viernes así como del reglamento de la Asamblea.

También dijo que lo más importante que se trató en Consejo fué la cuestión financiera.

—¿Se ha elevado el tipo de descuento del Banco?

—Yo no puedo decir nada. Eso incumbe al ministro de Hacienda.

Poco después salió el señor Azaña, el que confirmó que el viernes se celebrará otro Consejo.

### Maura no facilita la lista completa de los diputados

Madrid, 8 (1,15 m.).—A las diez y media terminó la reunión de los ministros.

El señor Alcalá Zamora comunicó que el viernes próximo se celebrará Consejo.

Agregó que hacía veinte minutos que había recibido el proyecto de reglamento de las Cámaras y que por tanto, no tuvo tiempo de leerlo.

Mañana dedicará el día a estudiarlo.

Don Alvaro de Albornoz manifestó que no se ocuparon en Consejo de la Constitución, pues no habían recibido los votos particulares de la Comisión jurídica que redactó el mismo.

El señor Maura a la salida, al ser interrogado si llevaba la lista completa de los diputados, contestó:

—Ya lo haré oportunamente, pues resulta que ningún ministro está conforme con la misma. Parece que en ella figuran como independientes y agrarios, candidatos triunfantes que serán acoplados a los diferentes partidos.

El ministro de Hacienda manifestó que todo estaba en la nota oficiosa, tanto lo del Banco de Cataluña como lo de la elevación del descuento.

### Cossío pasará una temporada en la sierra

Madrid, 8 (2,15 m.).—Don Bartolomé Cossío permanecerá en Madrid dos semanas.

Después se trasladará a la Sierra, donde pasará el verano sometido a tratamiento.

### La referencia del Consejo

## Se trató de la elevación del tipo de descuento del Banco de España y de la suspensión de pagos del de Cataluña

Madrid, 8 (1,30 m.).—Al salir del Consejo el ministro de Instrucción dictó a los periodistas la siguiente nota oficiosa:

“COMUNICACIONES. Decreto complementario al del 3 de julio sobre la fusión de escalas en el cuerpo de Telégrafos.

ECONOMIA. Decreto prohibiendo se eximan del canon los arrendamientos o extracción de toneladas de sal con otras industrias españolas acudiendo en concurso con los consorcios de sal de Yugoslavia.

TRABAJO. Después de un detenido estudio por su importancia social, se aprobó el reglamento para la ejecución del decreto sobre arrendamientos colectivos.

Se aprobó un decreto mejorando el trato y asistencia a los emigrantes durante la travesía.

INSTRUCCION. Decreto disponiendo que se expidan títulos en la misma forma que actualmente habilitando derechos para el ejercicio de la profesión.

Decreto aprobando la construcción de varias escuelas.

Otro disponiendo se modifique la redacción del artículo primero del decreto fecha 3 del corriente respecto a la exportación de objetos artísticos.

Otro declarando la oficialidad del Congreso internacional de Química que se celebrará en Madrid en abril de 1932.

Eximiendo las consultas a que se refieren los artículos 57 y 67 de la ley de Administración de la Hacienda pública para la contratación de un edificio para escuelas.

HACIENDA. En vista de la circulación fiduciaria el Consejo de Ministros y el Consejo del Banco de España han acordado elevar en un medio por ciento el tipo oficial para todas las operaciones que realice dicho Banco, excepto los garantizados especialmente por los títulos de la Deuda.

En su consecuencia a partir de mañana día 8 regirán en el Banco de España descuentos comerciales de 6,50 por 100; para los préstamos y créditos con garantías de valores industriales de 6 por 100 y los créditos personales de 7 por 100.

Para las operaciones de préstamos y créditos con garantía de la Deuda del Estado continúa en vigor el actual tipo de 5 y 5,50 por 100.

El ministro dió cuenta de la suspensión de operaciones del Banco de Cataluña por

parte del mercado libre de valores. Esta suspensión durará hasta que emitan su informe los interventores que designe el juzgado en la suspensión de pagos del Banco.

JUSTICIA. El ministro, de acuerdo con el de Gobernación dió lectura al proyecto de decreto sobre enterramientos civiles y determinando la autoridad que en definitiva ha de actuar en los cementerios civiles.

PRESIDENCIA. El presidente dió cuenta de las reclamaciones de los Ayuntamientos de Avila y Segovia con respecto al patrimonio de la Corona.

Se resolvieron tres expedientes de competencia entre las autoridades del protectorado y el juez de paz a favor de las primeras.

El presidente propuso que se aproveche la sesión de apertura de las Cortes para la designación de la mesa interina y las comisiones que han de actuar, llevando la innovación para la tradición en estos casos y permitiendo la asistencia a la tribuna pública, aunque lo deben de realizar en definitiva las propias Cortes.

ESTADO. Se acordaron varias designaciones de representantes de España para Congresos internacionales”.

Especialidad en Camas y Cunitas metálicas preciosos modelos.—Avenida de Canalejas, 20  
MIRÓ

### Se ha autorizado al ministro del Trabajo para nombrar delegados en todas las provincias

Madrid, 8 (1,15 m.).—Esta tarde a las seis se reunieron los ministros en Consejo.

A las nueve y media abandonó el salón de sesiones el ministro de Trabajo.

Este, contestando a las preguntas de los periodistas, comunicó que se había aprobado un decreto sobre arrendamientos colectivos y otro mejorando el trato en los buques de emigrantes.

También he sido autorizado—agregó—para nombrar delegados en todas las provincias, con el fin de evitar la intervención de los gobernadores civiles en los conflictos sociales y actúen más eficazmente en los demás asuntos.



## El cuerpo de Telégrafos simpatiza con la actitud de los huelguistas

Madrid, 8 (1,30 m.).—Hoy se han notado bastantes deficiencias en el servicio de Telégrafos.

Con algunas provincias, principalmente del Norte y N. O., no ha sido posible la comunicación.

El público, por esta causa, ha empezado a utilizar el telégrafo, en donde los empleados han intensificado el servicio.

El Cuerpo de Telégrafos muestra sus simpatías hacia los huelguistas, pero esto no quiere decir que estén dispuestos a secundar la huelga en caso de ser requeridos.

Por el contrario, se ha intensificado el trabajo en beneficio del interés público.

## Un periódico indica a Pi y Arzuaga como el más llamado para la Presidencia de la República

Madrid, 8 (2,15 m.).—Un periódico de la noche, hablando del futuro presidente de la República, cree que debe ser nombrado un hombre apartado de las luchas políticas y que sea austero.

Estima que estas circunstancias concurren en don Joaquín Pi y Arzuaga.

También dice que el Jefe de Estado no habitará en el palacio de Oriente, sino en un palacio de la Castellana, perteneciente a un aristócrata y que se adquirirá en 20 millones.

También anuncia que se elegirá presidente de la República con carácter provisional antes de que las Cortes aprueben la Constitución, por si surge el caso de que tenga que actuar el poder moderador.

## Actos de sabotaje de los huelguistas de Teléfonos

Madrid, 8 (1,30 m.).—El director de Seguridad ha confirmado esta tarde que el conflicto de Teléfonos continúa en igual estado, y que los servicios funcionan con normalidad.

Dió cuenta de que en la calle de Bravo Murillo varios individuos cortaron las líneas telefónicas, así como otras de la zona sur.

Un equipo de la Compañía, custodiado por la Guardia civil salió a reparar las averías.

En vista de estos actos de sabotaje se ha ordenado la detención del comité de huelga.

## Las actas de diputados que van presentadas

Madrid, 8 (2,30 m.).—Hasta las cinco de la tarde iban presentadas ya hoy 161 actas de diputados.

La última presentada ha sido la de don Fernando Sáinz Ruiz, diputado por la provincia de Granada.

## Detenido por un artículo injurioso

Madrid, 8 (2,30 m.).—Reclamado por el juzgado militar ha sido detenido el secretario del Comité de huelga Ricardo Alba, por escribir un artículo conteniendo injurias contra el general Queipo del Llano.

## Queipo del Llano desmiente un rumor alarmante

Madrid, 8 (2,15 m.).—Hoy ha circulado un rumor sobre determinada actitud que había adoptado el general de la primera división señor Queipo del Llano, al que se atribuía propósitos de una "paviada".

Interrogado sobre esto, el general ha dicho que él sólo es un soldado absolutamente disciplinado, y que como tal no está afiliado a partido político alguno.

Declara que a él no le corresponde más que acatar la voluntad del pueblo y al Gobierno constituido.

## Un jefe de la Telefónica es apaleado por un grupo de huelguistas

Madrid, 8 (3,15 m.).—El director de Seguridad ha dado cuenta esta madrugada de la situación de los conflictos sociales, en especial del de Teléfonos.

Comunicó la siguiente lista de detenidos: Claudio Bartolomé García, obrero huelguista que insultó a dos señoritas de Teléfonos que iban acompañadas de un empleado; José Jurado, León García Rojo y Benito López por ejercer coacciones.

También ha sido detenido Juan Samuel Ferrada por el mismo motivo.

Después dió cuenta del suceso ocurrido esta tarde en la calle de Mesonero Romanos, donde un grupo de 200 huelguistas agredieron a palos al jefe de Teléfonos don Enrique Bolívar, causándole lesiones de pronóstico reservado.

El señor Galarza dijo que el conflicto parece que tiende a mejorar, y que en algunos sitios varios huelguistas se han presentado pretendiendo volver al trabajo, pero que la Compañía se ha limitado a tomar los nombres.

Hoy prestan servicios el mismo personal que ayer.

Se han practicado nueve detenciones y señalado el delito en que ha incurrido el Comité de huelga.

Dicho Comité le pidió autorización para celebrar reunión en su casa de la calle de Pizarro.

En este acto iba a hacer uso de la palabra el significado sindicalista Alvaro Sotomayor, en cuyo individuo concurre la particularidad de no pertenecer a la Telefónica.

Agregó que en provincias está trabajando todo el personal obrero, y que en Fuente de Barros, los huelguistas intentaron derribar un poste, impidiéndolo el vecindario que los agredió.

En el kilómetro 8 de la carretera de Madrid a Fuenlabrada también han sido derribados otros postes.

Se han dado órdenes a la guardia civil

para que estreche la vigilancia y no permita que nadie se suba a los postes.

Anunció que hoy se pondría en libertad a Ricardo Alba, autor del artículo en contra del general Queipo del Llano.

## Una colisión sangrienta con la Guardia civil

Madrid, 8 (3,30 m.).—Esta madrugada también ha dicho el director de Seguridad que en Alcañiz se ha agudizado la huelga agrícola.

Grupos de huelguistas agredieron a la guardia civil y ésta disparó, resultando en la refriega numerosos heridos, entre ellos un cabo de dichas fuerzas.

## La huelga general en Manresa

Barcelona, 7 (12 n.).—El gobernador civil ha confirmado que se ha declarado la huelga general en Manresa como protesta por la presencia de la guardia civil.

El señor Esplá ha dicho que la envió para garantizar el orden público, considerándose el único responsable de la orden.

## Se ha conjurado el conflicto de Gas y Electricidad de Barcelona

Barcelona, 8 (3,30 m.).—Después de las negociaciones realizadas entre las representaciones de la Empresa y los obreros, se ha llegado a un acuerdo, con lo que queda conjurado el conflicto de Gas y Electricidad en Cataluña.

En la reunión celebrada esta noche por los obreros se dieron cuenta de las bases aceptadas por la empresa, siendo aprobadas.

## El general Berenguer pasa detenido a Segovia

Segovia, 8 (2,30 m.).—A las tres de la mañana ha llegado el general don Dámaso Berenguer que ha sido trasladado detenido al Alcázar.

Viene acompañado de sus ayudantes y seguido de dos coches con policías.

Detrás marchaba otro automóvil con el equipaje del general.

Fué recibido por las fuerzas de guardia. El vecindario no se ha dado cuenta de la llegada del general hasta esta mañana.

## Los conflictos sociales en Murcia

Murcia, 8 (3,15 m.).—La situación social tiende a mejorar.

Durante la noche ha patrullado fuerzas de la guardia civil y artillería.

Por haberse practicado un registro en el domicilio social de la Confederación, fueron al paro el ramo de Construcción y el de la Madera.

Algunos albañiles que intentaron volver al trabajo, tuvieron que retirarse ante las amenazas de que eran objeto.

## COMPañÍA TRASMEDITERRÁNEA

Servicios regulares entre los puertos de España y los de Baleares, Canarias y Marruecos ::

Moto-naves y vapores de grandes comodidades :: :: Esmerado trato

SALIDAS PRINCIPALES DE MÁLAGA, ALGECIRAS Y CÁDIZ

De Málaga a Melilla, todos los días, a las 20 horas. De Algeciras a Ceuta, todos los días a las 11 horas. De Algeciras a Tánger, todos los días, a las 14 horas. De Cádiz a Canarias, miércoles y domingos, a las 11 horas. De Cádiz a Tánger, martes y jueves, a las 7 horas. De Cádiz a Larache, los días 1, 5, 10, 15, 20 y 25 de cada mes, a las 21 horas.

Via Vajetana, 2. —BARCELONA: MAJ. D. Plaza de las Cortes, 6. Agencias en todos los puertos



## Desde Peñarroya-Pueblonuevo

Una información reaccionaria y tendenciosa que tiene cola

A consecuencia de una información tendenciosa publicada en este diario en su anterior etapa, enviada por el antiguo corresponsal del mismo don Carlos Calatayud Gil, el semanario "Democracia", de esta ciudad, órgano del partido Republicano Radical Socialista, publicó un editorial saliendo al paso de citada información, y creyéndose injuriado el referido señor Calatayud, entabló una querrela por injuria contra su director don Luis Hernández García, habiendo acordado su procesamiento el señor Juez instructor de Fuenteovejuna.

Este señor que se hallaba anteriormente en suspensión de pagos, habiendo conseguido de sus acreedores las facilidades que solicitaba y que desarrollaba normalmente sus negocios, se vió sorprendido con un cambio de actitud en sus acreedores, los que a consecuencia de este procesamiento y temiendo sus posibles consecuencias, tomaron el acuerdo de proceder a la incautación de sus bienes y venderlos el domingo día cinco

en pública subasta, y concedor sin duda de este detalle el señor Calatayud, con objeto de evitar esta subasta y arrastrar una quiebra inminente al referido señor Hernández, se lanza al embargo de los bienes para responder de la posible responsabilidad civil del proceso, y como el director de "Democracia" no podía poner las llaves a disposición del Juzgado por estar en poder de sus acreedores que son ya de hecho los propietarios de sus bienes, ayer a las diez de la noche, hora ilegal a todas luces, se dió el espectáculo bochornoso para nosotros, de que en el sitio más céntrico y concurrido de la población se violentase el establecimiento de citado señor.

Protestamos contra estos atropellos, reminiscencia de vergonzosas épocas que han pasado para no volver y excitamos el celo de la autoridad para que no puedan darse casos como el denunciado, que dejan una impresión dolorosa y pueden dar lugar a consecuencias desagradables como el que nos ocupa, pues la opinión se encuentra muy excitada y se hacen toda clase de comentarios desagradables para el señor Calatayud.

Y es lo que dice el interventor del suspenso: "Señores, y todo ¿por qué? "La culpa fué de aquel maldito... negro."

## Crisis de trabajo

También en esta población se acentúa la crisis de trabajo y toma caracteres alarmantes. Nutridas y diversas comisiones visitan a diario a la primera autoridad, en solicitud de trabajo, quien se muestra incapaz de dar solución a tan grave problema.

El Gobierno de la República debe acometer este problema con preferencia a todos. España necesita atender a sus hijos hambrientos, pues el hambre es mala consejera.

Corresponsal.

## Guerra al calor

Como si estuvieran en Biarritz, lo pasarán, si compran los frescos, sedas crudas y laval hilos que para trajes vende muy baratos

## LAS PAÑERÍAS INGLESES

Gran surtido en camisas, calzoncillos, calceñines, pijamas, bastones, corbatas, pañuelos y otros muchos.

Publicación autorizada por la Editorial Castro.—Madrid.

FOLLETIN DE "LA VOZ"

266

ORTEGA Y PRÍAS

EL GRAN TIRANO

463

—No; pero sin dejar de amarnos, mi corazón...

Se interrumpió María.

Temblaba convulsivamente.

—¡Rayos!...

—Hay un hombre...

—¡Gracias a Dios!—exclamó el hidalgo—. ¿Y era ese tu crimen?... ¡Que el infierno me trague!... ¡Pobre hija mía!...

Al decir esto abrazó a la hermosa niña y la besó una y otra vez con ternura sin igual.

—¡Padre de mi alma!...

Volvió a correr el llanto por las mejillas de la joven. Quedaron silenciosos.

El misterio estaba puesto en claro sin necesidad de más explicaciones: existía un hombre que había interesado el noble y sensible corazón de aquella criatura angelical.

Lo que faltaba saber era si aquel hombre merecía ser amado.

Aquella pasión encendida en un pecho virgen podía ser lo mismo una fortuna que una desgracia inmensa.

El padre y la hija se esforzaron para dominarse.

Cuando consiguieron recobrar la calma hasta donde era posible en aquellos momentos, reanudaron la conversación.

—Sosiégate—dijo el hidalgo—, que ni me has ofendido, ni el amor es un crimen. Yo amé con delirio a tu madre, y ella me amó con toda su alma. Para amar has nacido, y la ternura que en tu corazón hay, para mí nada tiene que ver con la que sientes por un hombre honrado y que sea capaz de apreciarla en lo mucho que vale. Yo no he de ser eterno, hija mía, y me horroriza la idea de que en el mundo quedes sola y sin ningún amparo. Si un hombre te ama como yo amé a tu madre, me consideraré dichoso y la más afortunada de las criaturas; y a ese hombre yo le amaré también como si fuese mi hijo, y a tus hijos amaré y moriré bendiciendo a Dios por haberse dado tanta felicidad.

entendido que un padre, aunque sea el más estúpido de los hombres, no es nunca torpe cuando se trata de sus hijos.

María guardó silencio.

Volvió a inclinar la cabeza.

Parecía que no se atrevía a mirar frente a frente a su padre.

—¡Cuernos de Lucifer!—exclamó el hidalgo—. ¿Por qué no hablas?

La joven se estremeció.

—Sufrás y más lo ocultas.

—Pues bien, es verdad que me falta la alegría; pero soy feliz lo mismo que siempre.

—¿En qué piensas a todas horas?

—Yo misma no lo sé.

—¡Que no lo sabes!...

—Mi imaginación vaga... Mis ideas son confusas... Muchas veces me parece que estoy soñando, aunque no duerma; pero no sufro, padre mío, no sufro.

—Esa preocupación...

—No acierto a explicarla.

—Si es que dices la verdad...

—Sí—respondió la joven con voz insegura.

—Tendré que creer que estás enferma y que ese es un síntoma de tu enfermedad. Mañana mismo te verá el médico.

—¿Y para qué?

—Para que te cure.

—Me preguntará lo que siento y no podré decirle nada.

—Pero un médico debe saber el por qué una persona se pone triste sin tener ningún motivo de sufrimiento. La enfermedad podrá ser rara; pero indudablemente existe, y como tu vida me interesa mucho, no he de dejar que esa pícara dolencia se agrave, porque después será tarde para combatirla.

—Tranquilizaos, que...

—Tranquilizarme... ¡Vive Dios! ¿Cómo quieres que



# PEDRO LÓPEZ E HIJOS

BANQUEROS

TELEFONO 12-16. CORDOBA.—APARTADO NUM. 14  
Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos

## SANLÚCAR DE BARRAMEDA

La mejor playa del Sur

— VERANEIO ECONÓMICO —

Disfrute de las ventajas del  
SOMBRERO DE PAJA, marca  
**DIEGO RUIZ**  
EN VERANO \* SE \* IMPONE

**CAJAS y ENVASES**  
DE CARTÓN  
FÁBRICA ELECTRO-MECÁNICA  
Julio Romero de Torres, 17 - Córdoba

# VERANEANTES



En albornoces, capas, bañadores y trajes de baño, tenemos gran surtido.

PRECIOS BAJOS.

Almacenes Hierro Aragón

Nuevo Almacen de Muebles  
**CASA DUARTE**  
Fabricación propia

Comedores a 170 pesetas.  
Cómodas haya a 100 pesetas.  
Gutiérrez de los Ríos 15. Frente a la calle Alcántara  
Talleres: calle Ravé, 19

Publicación autorizada por la Editorial Castro. — M. d. d. d.

FOLLETIN DE "LA VOZ"

434

ORTEGA Y FRIAS

me tranquilice si estás enferma?... ¡Mil rayos!... María, debes conocerme y saber que cuando digo una cosa no retrocedo por nada del mundo.

—Pero...

—Soy tu padre y tienes la obligación de obedecerme.

—Dices me libre de olvidar ese deber.

—Dispongo que venga el médico, y vendrá; y como yo no digo las cosas más que una vez, ha terminado esta conversación. Ya debe ser tarde, y por consiguiente, debemos acostarnos... Buenas noches, hija mía.

El hidalgo volvió a besar a María.

Esta no pudo ya dominarse.

En pie se puso.

El llanto se escapó de sus ojos.

A su padre abrazó, estrechándole fuertemente contra su pecho.

—¡Ah!—exclamó con voz ahogada.

—¡Fuego de Satanás!... ¿Qué te sucede?... ¡Por el infierno!... Habla, María... Sufres, ya lo ves... ¿No comprendes que con tu reserva y tu silencio me destrozas el alma?... ¡Que Lucifer me confunda!... ¡Mil centellas!...

Se interrumpió el hidalgo, porque medio ahogado se sentía.

Se desprendió de los brazos de la joven.

Esta se dejó caer en la silla.

El rostro ocultó entre las manos.

Su padre la miraba con ansiedad angustiosa.

También se sentó.

—Puesto que así lo quieres, tengamos paciencia—, dijo— que a tener paciencia estoy acostumbrado, porque mi desdicha lo ha querido así. Desaparecieron mis amigos; murió tu madre, que era una santa... ¡Rayos del infierno! No me quedó en este pícaro mundo nada agradable más que mi hija, y mi hija sufre, es desgraciada... ¡Dios de Dios!... Yo he querido que sea dichosa y no lo he conseguido... La culpa es de mi falta de entendimiento... Paciencia, paciencia... Dios no ha que-

EL GRAN TIRANO

435

rido darme más que corazón, y precisamente el corazón ha sido causa de todas mis desdichas.

Mucho debía sufrir el hidalgo en aquellos momentos. Se levantó.

Volvió a pasearse.

Apretaba los puños con fuerza convulsiva.

En su rostro se pintaba la desesperación.

La hermosa niña temblaba.

Pasó largo rato.

Hizo María un esfuerzo verdaderamente sobrenatural.

El llanto enjugó.

—Padre mío—dijo tristemente—no soy digna de vuestro amor.

—¡Que no eres digna de mi amor!...

—He cometido una grave falta.

—Imposible, hija mía, imposible, porque eres un ángel.

—Guardo un secreto, y mi reserva es una ofensa para quien me ama tanto como vos, para quien no hay sacrificio que no haga por mí.

—María, estoy trastornado, y acabarás por volverme loco.

—Padre mío...

—¡Que guardas un secreto!... ¿Y qué importa?... ¡Eso no es un crimen!... Cuando has callado, motivos tendrás, y ahora se remedia todo fácilmente.

—No.

—Si—replicó el hidalgo, sentándose junto a su hija, y cogiéndole las manos, que acarició—se remedia sin más trabajo que el de pronunciar tú algunas palabras.

—Pero esas palabras...

—Las escucharé como escucho cuanto me dices.

Enrojeció el rostro de la joven como si sangre fuese a brotar.

—Os amo como siempre—dijo con voz ahogada—y quizá os amo más que nunca.

—¿Crees que lo dudo?